
Основы «принстонского нападения» в «Лейкерс»

Как я уже писал в одной из прошлых записей Эдди Джордан стал одним из трёх
помощников Майка Брауна.

Джордан тренировал Вашингтон Уизардс с 2003 по 2009 годы.   Эдди  попытается
помочь внедрить в нападение Лейкерс элементы знаменитого  принстонского
нападения. Джордан дал интервью, в котором он рассказал о  своей тренерской
философии, и как Газоль-Ховард-Нэш-Коби смогут  вписаться в принстонское
нападение.

-Что вас привело в Лейкерс, тренер?

— Майк Браун. Я с удовольствием с ним буду работать, поскольку он один  из лучших
тренеров Лиги. Я согласился сюда прийти даже до подписания  Дуайта Ховарда и Стива
Нэша. Когда я приехал сюда, и мы один-два дня с  Майком обсуждали будущее команды,
то неожиданно руководство Лейкерс  решило вопрос с Нэшем, мы были очень рады, что
он стал частью команды.  Майк сразу стал продумывать, как можно использовать Стива
в принстонском  нападении. У Майка превосходное понимание игры в нападении
и защите. И  то, как он всё это вместе компонует — я нигде такого не видел. Когда мы 
прикинули стартовый состав на бумаге, то поняли, что принстонское  нападение будет
полезно для всех. Я хотел им как раз это и адресовать.  Мы ответственны друг за друга,
за успех каждого. А наш успех — это  чемпионство! Мы должны помочь друг другу.
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— Не секрет, что вы очень хорошо разбираетесь в принстонском нападении.
Опишите нам его. Вы будете заниматься только этим? 

— О, эта система пришла к нам с давних времён. Ещё с эры великих побед  Бостон
Селтикс. Потом её успешно использовали Никс. Юта и Чикаго тоже  применяли какие-то
аспекты в 90-х. Это стиль старой школы. В основе  заложено быстрое перемещение
между двойками ли тройками игроков,  используя стандартные методы: пик-н-роллы,
занятие позиции в лоу посте,  заслоны и т.д. Всё, что заложено в основе НБА,
используется в этой  системе. Тут не нужно называть комбинации. Здесь игроки должны
прочитать друг друга. Игроки просто двигаются и наблюдают, как всё пойдёт: кто  куда
побежит, кому поставит заслон. И из этого они будут принимать  решения на площадке.

— Какой самый важный принцип успешного нападения? 

— Главное — это желание разделять мяч с партнёрами. Каждый игрок так  должен
размышлять. Если игрок прежде всего нацелен на передачу, то  хороший результат
не заставит себя долго ждать. Если он понимает все  передвижения партнёров, все
их способности, то он много для себя почерпнёт. Если этот игрок также знает хорошо
и свои способности, то он тоже может что-то почерпнуть для себя в ходе игры.

— Вы говорите о принстонском нападении...в Лейкерс раньше было треугольное
нападение...но основные принципы звучат одинаково.

— Так и есть. Мы разделяем игроков на несколько категорий: защитники,  форварды
и центровые. И вы можете играть на любом участке поля. Третий  номер может
поддерживать быстрый отрыв, второй подталкивать нападение на действия также
хорошо, как разыгрывающий. Всё началось с человека по  имени Батч ван Брэда Колф,
который работал на Лейкерс. А хорошо развил  эту систему Пит Кэрилл. Это просто
баскетбол. Если вы ставите жёстко заслон и помогаете  партнёру, то это может помочь
команде. А сейчас эта система работает  лучше, ведь появились снайперы на периметре.
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— Вы говорили, что разрабатывали схемы для Нэша. Но  для Ховарда они тожеподойдут? Я думаю, это интересно, работать над этим вопросом. — Без сомнения. То, что в команде много игроков с высоким IQ сделают  выполнениекомбинаций намного проще. Это нападение специально придумано  для пятерыхсмышлёных парней. Мы использовали такое нападение, когда  Нетс выходили в финал.Все думали, что Джейсон Кидд не сможет слишком  часто делиться с мячом и будет всёравно передерживать его у себя. Но  Джейсон смог. Этот тип нападения подталкивалего на разные элементы,  которые он делал лучше всего. Кэрри Киттлз был прекраснымныряльщиком  под кольцо, он забрасывал много лей-апов. И даже такой игрок какКеньон  Мартин, являющийся не типичным форвардом, бросал из-за периметра, играл впосте, пользовался пик-н-роллами. Я говорю, с хорошими игроками система работает.— Я знаю, что вы с Майком Брауном встречались с Коби Брайнтом, чтобыобсудить некоторые вещи. Как всё прошло?— Он вёл в основном разговор. Ведь Коби уже знал об этой системе, о том, как онаработает, что происходит в команде. Он сказал «Мы вполне её  можем использовать.»Я ответил «Конечно, Коби, это сработает.» Он уже  знал, как всё устроено: какиедвижения происходят, кто кому ставит  заслон и куда отдаёт пас и т.д. До этогоон выполнял броски с  сопротивлением, под давлением. В новом сезоне с новой системойему  должно быть легче.

— Как умения Газоля вам помогут в новой системе?— Это прекрасно иметь такого игрока. Пау — превосходный баскетболист,  которыйникогда не жадничает, пасует партнёрам, очень разносторонний  игрок, играетна позиции форварда и центра. Он точно будет получать пас, отдавать мяч другимигрокам, будет задействован в различных  пик-н-роллах, действиях между двумяигроками. Соперникам придётся очень  тяжело, чтобы подготовитьсяи противодействовать такой схеме с такими  игроками.— Позиция центрового особенно важна в принстонском нападении. — Нападение вращается вокруг центрового. Если он может много забивать,  то этоздорово. Когда баскетбол был придуман Джеймсом Нейсмитом и Берни  Бикерстаффом,центровым игрока называли из-за того, что всё нападение  вокруг него вращалось.Именно так нападение и работает. Партнёры дают  мяч центровому, помогают занятьудобную позицию. Если он в сложной  ситуации умеет отдать хорошую передачу, то этохорошо. Чем больше  хороших пасов, тем лучше для команды.— Что вы собираетесь делать с Газолем и Ховардом, которые будут менятьсяпозициями на площадке? — Ну, можно делать с ними, всё что пожелаешь. Можно их задействовать в  лоу посте,вытягивать на средний бросок. Гибкость использования  центрового просто огромна.Я помню, как смотрел финал 85-го. Когда Карим Абдул-Джаббар получал мяч подкольцом, он прежде всего искал передачей  Мэджика Джонсона и Джеймса Уорти.Если, конечно, к этому времени не был  уже открыт хороший снайпер Майкл Купер. И этопрекрасно срабатывало.  Самый лучший скорэр в команде всегда нацелен сначалана передачу.— Возвращаясь к воздействию на игру Нэша, что он вам позволит изменитьв своей игре, какие умения использовать? — Первое, что отметил Майк после трейда Нэша: мы хотим использовать  Стивав быстрых отрывах, раннем нападении, хотим видеть его чаще с мячом в руках припозиционном нападении. Это там, где нападение Майка  интегрируется с принстонским.Мы не хотим ставить первоочередной задачей именно позиционное нападение.Мы будем делать акцент на защиту и  быстрое нападение, которое исходит из успешныхдействий в защите. Мы  хотим, чтобы Стив Нэш был координатором быстрых отрывов.И если мы не  будем успешны в этом, то тогда будем переходить к принстону — прочтём защиту соперника и начнём нападать. Стив будет катализатором. Но он  будетответственен не только за пик-н-роллы. Ему также будет дана  возможность заброситьмяч в корзину с периметра.— Очень много вопросов возникало по поводу того, кто будет чаще находитьсяс мячом: Коби или Нэш? Но, кажется, что Брайнт  должен уступить место Стивуи вынести для себя пользу: он ведь может  таким образом находить для себяболее удобные позиции для броска?— Это то, к чему мы стремимся. Это именно то, чем и должны заниматься  тренеры. Естькакие-то основные принципы, но всё зависит от игроков. Я  думаю, у Коби со Стивомудасться прийти к консенсусу и всё будет  отлично.— Поможет ли системе тот факт, что Джемисон, игрок,  которого вы тренировалии который играл раньше принстонское нападение,  будет снова в вашей команде? — Конечно. В первую очередь, Джемисон — настоящий профессионал. Он оченьтрудолюбив. Он работает как на площадке, так и вне её. Он не зажатый,  постоянноулыбается и смеётся. Просто классный профи. У него очень  хороший арсенал движенийв посте, он также может бросить трёху. Он очень классно играет на подборах. Правда,учитывая, что возраст берёт своё,  16-й год в Лиге, у соперника с молодыми игрокамив этом плане будет  больше преимущества.— Орландо строило своё нападение вокруг Ховарда. Три снайпера были на дуге.Могут ли некоторые элементы нападения Орландо  работать в Лос Анджелесе?— Верьте или нет, но Орландо использовали кое-какие элементы  принстонскогонападения. Пик-н-роллы, которые происходят дальше от  кольца, очень частоиспользуются в принстоне, Ховард прекрасно с ними  знаком. Я сказал Майку, что естьсотни вещей, которые можно использовать в пинстонском нападении. Однако нужнонаучиться хорошо выполнять хотя  бы с десяток. Я верю в то, что если выполнять долгои усердно, то  повыситься уровень качества выполнения этого элемента. Даже после стольких лет карьеры как тренера НБА, я всё равно полагаюсь на основы  игрыв баскетбол в НБА: пик-н-роллы, заслоны и т.д.

— Майк Браун, как и многие другие тренеры, сказал, что хорошее нападениеприведёт к хорошей защите. — Абсолютно. Если у вас полный порядок в нападении, вы выполняете хорошо броскис открывшихся позиций, то движение в защите также будет  сбалансировано отлично.Конечно, нужно будет приложить много усилий,  чтобы выстроить защитную стенуи остановить таких парней, как Рассел  Уэстбрук. Но это выполнимая задача. То, чтоу нас есть такой мобильный  игрок защитного плана, как Дуайт Ховард, делает этузадачу в плане  выполнимости ещё легче.— Когда все сфокусированы на большой четвёрке, многие могут забыть проУорлд Писа, ведь он подошёл к сезону в прекрасной форме. — Уорлд Пис — прототипный форвард в этой системе нападения. Он может  поразитькольцо издали, может забежать под кольца, пасует мяч и  прекрасно играет в посте.И если у кого-то не пойдёт игра, то его  присутствие — выгода для команды. Кобивпишется в любую систему, Нэш  везде придётся ко двору. Но принстонское нападениепридумано именно для  таких парней, как Уорлд Пис. Он из тех парней, которые могутиграть  против кого угодно. Его физическая сила и скорость делают многие вещи намного легче для него в этой схеме. Именно поэтому вы не хотите  использовать толькостандартные вещи типа пик-н-ролла. Вы хотите  использовать все части этой схемы.И такое сбалансированное нападение  непременно приведёт к желанию играть жёстков защите. — Повторюсь, это действительно очень интересное  занятие для тренеров —строить такое нападение с талантливым подбором  игроков. Последний вопрос,тренер: почему вы так оптимистично настроены  по поводу этой команды? — Команду чемпионом делает таланты. Это номер 1. Уже потом настрой, характери опыт. Всё это у нас есть!Slamdunk.ru    
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